

CRÓNICA DE BURGOS.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Burgos, trimestre, . . . 10 rs.
Fuera de la Capital, id. . . 12 rs.
Ultramar y extranjero, un año 100 rs

Pago adelantado.

PERIODICO MERCANTIL, DE NOTICIAS, LITERARIO Y DE ANUNCIOS.

Se publica los jueves y domingos.

Para la suscripción y correspondencia dirigirse al Administrador del periódico, Huerto del Rey, 22. Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Año II.

Jueves 24 de Abril de 1879.

Núm. 137.

ANIVERSARIO

de Miguel de Cervantes.

El día 23 de Abril conmemora España el infausto suceso de la muerte de su mas preclaro hijo, acaecida en 1616: de Miguel de Cervantes.

De escasos recursos, vivió y murió en la pobreza; la fortuna en la guerra le fue tambien adversa, y de sus resultados perdió una mano.

Cervantes murió, porque al fin en el mundo todo muere, pero su nombre sobrevivió y sobrevivirá, porque es el de un genio inmortal.

Cervantes es una gloria de España, porque en su suelo nació y en su lengua perpetuó su grandeza; pero es además una gloria universal, porque el genio no se localiza.

Por fortuna, podrán disputarse su nacimiento ciudades españolas, pero no pueblo alguno fuera de nuestro suelo. Y así y todo fue necesario que muriera Cervantes para que su patria hiciera justicia á su genio, á sus preclaros talentos, para que la nacion le erigiera estatuas y colocara sus libros en sitio privilegiado.

La historia de este genio inmortal es harto conocida de nuestros lectores, y por ello nos creemos dispensados de repetir lo que tan sabido es; disertar sobre sus obras, ni lo cremos propio de esta ocasion, ni disponemos de espacio bastante, ni es ese nuestro propósito.

Hoy nos limitamos á estampar en letras de molde la fecha gravada con los caracteres mas indelebles en la mente de todos los españoles, y en el corazón de los amantes de las letras.

El 23 de Abril conmemoramos el aniversario de la muerte de Miguel de Cervantes, rindamos culto á su genio, y esclamemos llenos de sentimiento y de júbilo:

¡Lor eterno al inmortal Cervantes!

MERCADOS DE VINOS.

Los temores que abrigaban los viticultores franceses sobre los hielos principian por desgracia á realizarse.

Sábase ya de un modo cierto y positivo que en casi todo el territorio vitícola de nuestra vecina nacion se disfrutó el miércoles 9 de Abril de un dia hermoso, primaveral; que el Jueves

Santo hubo truenos, granizo y lluvia; el Viernes nieve y viento Norte; el Sábado granizo y nieve, y por último, en la madrugada del Domingo de Pascua escarchas en unas comarcas y fuertes heladas en otras, que han causado en los viñedos daños que si bien es imposible determinar y precisar en estos primeros dias, no cabe duda han sido de suma consideracion en aquellos terrenos en que la vegetacion se hallaba adelantada.

Las noticias que van llegando del Mediodia son en extremo desconsoladoras. Los viñedos de *L'Aude*, *L'Herault* y del *Rosellon*, han sufrido mucho.

En la baja *Borgoña*, el *Maconnais*, la *Saintonge* y la *Lorena* tambien son desastrosos los efectos producidos por el hielo del 43.

Las vides del *Bordelais* y de *L'Anjou*, han padecido poco; las de *d'Agen* y de *Poitou* han librado bien.

Una carta de *Les Riceyes* (Baja Borgoña) asegura que á las seis de la mañana del dia 13 marcaba el termómetro cinco grados bajo cero; otra de *Tondes* (Lorena) dice que en las calles se vieron hielos de mas de medio centímetro de grueso; otra de *Béziers* afirma que al Oeste de dicho pueblo, donde los viñedos son menos atacados por la filoxera, el intenso hielo ha aniquilado casi toda la cosecha; otra de *Narbona*

cuenta que el meteoro ha quemado por completo los tiernos vástagos, que tenían ya de 8 á 12 centímetros de largo, y por último, otra de *Pézenas* dice que la helada ha sido tan general como desastrosa, habiéndose perdido mas de la mitad de la cosecha.

Por desgracia el tiempo sereno y frio que continúa observándose en Francia hace esperar nuevos hielos, á menos que no principien á reinar los vientos del Mediodia, ó se cubra el cielo de nubes.

Después de lo dicho no es de extrañar que los cosecheros de aquel país permanezcan cada dia mas resueltamente encerrados en el retraimiento, dominando en los mercados la mas absoluta y completa calma. Semejante situacion es de suponer no cambie de aspecto hasta tanto no desaparezcan los peligros de los hielos, en cuyo dia no nos cabe la menor duda se reanudarán las operaciones con una mejora en los precios que guardará relacion con la importancia de los daños.

Nuestros cosecheros, que son menos especuladores que los de Francia, siguen aprovechando la activa demanda que hacen los comisionados y otros compradores en las distintas comarcas de España. En la última semana se han llevado á cabo muchas y muy impor-

-12-

Hablar de compasion á quien no es desgraciada, y anunciarme males precisamente cuando la felicidad tiene abiertas para mí todas sus puertas, es bien extraño.

—Señorita, ruego á V. no forme juicios que serían equivocados. Juro que se trata de cosas muy graves: juro que vengo con el alma desgarrada á quitar á V. sus bellas ilusiones.

—Señora! exclamé intimidada por su solemne acento. ¿De qué se trata, pues?

—Se trata, pobre niña, de que esa felicidad, que ve V. tan cercana y tan segura, se va á evaporar para siempre como la mia. Se trata de que ha tenido V. la desgracia de amar á un miserable... Calma, y escuche V. hasta el fin; á un miserable, que ha sido mi seductor, mi verdugo y el padre de ese niño.

Salté de mi asiento impulsada por una fuerza magnética, y no se lo que pasó por mí. De un lado mi amor acendrado y profundo que rechazaba toda duda, de otro el firme acento y la franca expresion de aquella mujer, que acusaban su verdad; sufrí en un segundo un siglo de angustia. Traté de dominarme, y exclamé.

—Es muy grave lo que acaba V. de decir, señora. Su acusacion es tan terrible, que parece absurda.

—Comprendo tanto su duda, que no me extraña. ¿Cómo cambiar en un instante la admiracion en reproche? ¿Cómo renunciar sin lucha y sin protesta á la querida ilusion por tanto tiempo acariciada? Adivino lo que por usted pasa y la compadezco con toda el alma. Sin embargo, aun no lo he dicho todo. El miserable no solo me ha engañado y vendido á mi, sinó que aun mas ha vendido

-9-

unida á mi amor, haciendo dueño y señor de todas aquellas maravillas al que era mi ídolo, la ilusion de mi ilusion, la esperanza de mi vida, el amor de mis amores. El recibí con tanta gratitud y tan viva ternura la expresion de mi ciego cariño que me hacia feliz y no daba motivo para abrigar ni la sombra de una duda.

Pasados algunos dias en tan dichosa calma, quiso formalizar nuestras relaciones y pidió mi mano; pero él pretendia que nuestro enlace se verificara en seguida y yo me opuse, deseaba que antes nos tratáramos bastante y nos conociéramos bien; mas tanto suplicó y tanto hizo, que al fin me ablandé en parte y fijé el plazo de dos meses para hacerle mi esposo. Era tan dichosa, que temia bajar del cielo en que se mecian mis ilusiones á la prosa de la vida; pero como no es posible habitar siempre en las nubes, me decidí á bajar, segura de encontrar al lado de mi ídolo y en su amor otro cielo aun mas brillante.

¡Cuán feliz fui en aquellos dos meses durante los cuales me rodeó de atenciones, de tiernos cuidados; se mostró cada dia mas cariñoso, mas amante y apasionado! En él encontré todo el cariño que me habia faltado en mi vida de orfandad, y me acostumbré tanto á la dicha, que me parecia imposible perderla; dormia tranquila, sin cuidados para el presente, ni temores para el porvenir. Pero ¡ay! que mi sueño era el del ciego que sereno duerme al borde de insondable abismo sin sospechar que pronto va á hundirse en él para siempre. ¿Qué agena estaba yo de sospechar que del mayor grado de felicidad iba á caer en el grado mayor de la desventura, y esto de pronto y sin preparacion!

tantes operaciones en casi todos los mercados nacionales, menos en los de las provincias de Andalucía, Ciudad-Real y Barcelona, donde la extracción ha sido bastante floja.

De Monovar sabemos hay gran movimiento, á pesar de que las existencias van quedando muy reducidas. Los tintos comunes del año se cotizan de 8'50 á 9 reales cántara, y los añejos de 10 á 11.

En los mercados de Castilla ha aumentado, por regla general, la animación. En La Seca cada vez es mayor la concurrencia de arrieros, si bien la saca por el ferro-carril disminuye. El vino blanco se paga desde 10 hasta 15 reales cántara.

Rueda vende el blanco de 11 á 13 y el tinto á 12. Témesese que los frios causen daños en los viñedos, que están muy adelantados.

En Tudela de Duero se han ajustado muchas partidas al tipo de 9'50 el blanco y 11'50 el tinto.

En Olmedo se sostiene con firmeza el precio de 17 reales.

La Nava da salida á los comunes del año pasado, con color, á 16; á los de este año, sin color, á 17, cotizándose los superiores de 24 en adelante.

El mercado de Tordesillas desanimado, efecto del mal tiempo. Precios: el blanco nuevo, de 10 á 11, el añejo, de 14 á 16, y el tinto de 12 á 14.

En Medina se pagan estas clases á 15, y en Moraleja del Vino, de 11 á 12.

Los mercados del partido de Roa continúan encalmados. Lahorra únicamente ha despachado 300 cántaras, Guzman 260 y Anguix 200. En los dos primeros pueblos se pagan á 9 y en el tercero á 9'25.

En las Riojas se han realizado muchas operaciones, aunque no tantas como en la semana anterior, en la que, según digimos, el movimiento fue verdaderamente extraordinario.

Ochanduri ha despachado una cuba á 40. Esta bodega lleva atrasada la venta, pues solo ha exportado 4000 cántaras desde el principio de la campaña.

Cuzcurrita ha dado salida en la última semana á 800 al tipo de 11. En Tingo se ha ajustado una partida á 11'50. Este pueblo ha despachado la mitad de la cosecha, hecho digno de llamar la atención por cuanto lo ordinario es que no comience la extracción en gran escala hasta los meses de calor.

En Casalareina no se ha hecho ningún ajuste, lo cual no es de extrañar porque ya únicamente encierra en sus bodegas unas 25000 cántaras, habiendo exportado mas de 80000. En la semana próxima se cree llegarán carros de la provincia de Santander que paguen el vino á buenos precios.

En Zarraton se han hecho partidas en negros y también en claros, clases que están para agotarse y se cotizan de 11'50 á 13.

En Haro, Ollauri, Rodezno y Gimileo, calma.

Villaseca ha vendido con destino á Miranda de Ebro 300 cántaras á 11.

Un comisionado francés trata de adquirir en Galbarruli una gran partida de vinos verdes, pero le parece demasiado elevado el tipo de 11 reales cántara que le fijan los cosecheros.

Los vinos claros de Sajazarra van conquistando un justo y legítimo crédito. Se ha vendido una cuba á 12 y otra á 13.

La bodega de Fonzea lleva despachadas las tres cuartas partes de la cosecha. Se cotiza en la actualidad á 11.

Angunciana ha exportado desde el principio de la campaña hasta la fecha cerca de 40.000. En la última quincena vendió 4400: 2200 hechas por el comisionado francés Sr. Armando á 10'50, y otras 2200 á 11'75 por Juan Garcia y otros comerciantes de Santander.

En San Asensio se han realizado varias operaciones, entre las que se cuenta una de 400 cántaras á 11, con destino á Soncillo (Burgos.)

El mercado de Briones ofrece cada día mejor aspecto. Se han exportado en la anterior semana 4323 cántaras, habiendo alcanzado los precios una alza importante, pues se han cotizado desde

11 á 13, siendo así que en los primeros días del mes actual solo se pagaron de 10 á 11.

De la bodega de Nágera se han extraído 600 cántaras á 9'75; de la de Hormilla 200 á 11; de la de Huercanos otras 200 á 10, y de la de Uruñuela 600 á 9'50. Además la compañía de riojanos establecida en Cenicero para exportar nuestros vinos al extranjero sabemos ha adquirido últimamente en varios pueblos del partido de Nágera cerca de 40.000 cántaras.

En la Rioja baja tampoco ha faltado movimiento: Alfaro ha vendido en los quince primeros días de este mes 7000 cántaras á 10'50; Aldeanueva de Ebro 4000 al mismo tipo, y Rincon de Soto 5000.

En la Rioja alavesa ha decrecido la saca. En Laguardia se han ajustado 1400 á 9, y en Elvillar 932 á 8, 9 y 12.

En el partido de Tudela continúan llevándose á cabo importantísimas transacciones. Cascante ha exportado 7000 cántaras navarros de 7 á 7'50; Fitero 3200 de 6'50 á 7; Cienruénigo sobre 4000 de 6 á 6'50, y Murchante 2500 á 6'50. El conde de Zaldivar ha vendido todo el vino que encerraba en su bodega de Córtes (unos 16.000 cántaros). El precio, reservado, se supone sea sobre 7'50.

En el partido de Estella, calma. D. Antonio Pabolo vendió el otro día en su bodega de Carcar una partida de 4000 cántaras á 6 reales para Santander. En Allo la salida es regular, cargándose un día con otro dos carros: precios, de 7'50 á 8 y las cubas superiores á 8'50.

Finalmente: En el partido de Tafalla escasean las operaciones. Peralta solo ha esportado en la última semana 450 cántaras á 7 reales, con destino á Santander.

Las considerables compras que se han hecho durante los 30 últimos días, nos demuestran que los comerciantes y comisionados de España son mas afortunados que los de Francia, pues sin

resistencia van consiguiendo abastecer sus almacenes, antes que los hielos eleven los precios.

NOTICIAS.

Han sido elegidos Diputados á Córtes por la circunscripción de Burgos los Sres. D. Pedro Gonzalez Marron, D. Juan Perez San Millan y D. Joaquin Lopez Dóriga.

El día 1.º de Mayo inmediato darán principio en esta provincia á la recaudación de contribuciones del 4.º trimestre de 1778-79.

Nuestros corresponsales de Alfaro y Murchante nos dicen que en la madrugada del día 15 del actual una fuerte helada ha ocasionado terribles daños en los viñedos de la Rioja baja, Navarra y Aragon, hasta el extremo de haber destruido en muchos pueblos casi por completo la próxima cosecha.

Escusado nos parece consignar los efectos que este siniestro y el que de Francia publicamos en la revista ha de producir en los mercados de vinos nacionales y extranjeros.

El Boletín oficial de la provincia correspondiente al día 20 de este mes publica el pliego de condiciones para la subasta de un puente sobre el Rio Tiron, en el término de Magazos, frente al pueblo de Puras de Villafranca.

La sociedad *Corcuera, Real de Asua* y compañía, que tan importantes compras de vinos está realizando en las Riojas, acaba de tomar en arriendo para almacenes, por la suma de 3000 pesetas anuales, la planta baja del vasto edificio que junto á la estación del ferro-carril posee en la villa de Haro D. Dionisio del Prado.

El día 21 de Mayo próximo tendrá lugar ante el Gobernador civil de Va-

Llegado el término fijado, se empezaron á hacer los preparativos para nuestra union, se dió parte de ella y llovieron los regalos y las felicitaciones; todos auguraban las mayores felicidades para tan igual pareja; todos creían imposible entrara nunca la discordia donde habia tanto amor y tan bellas cualidades por una y otra parte. Mis desdeñados pretendientes tascaban el freno y eran los primeros en cumplimentar al vencedor, causándome no poca risa su ira reconcentrada, y á duras penas contenida.

Se acercaba en fin el día designado: todo estaba dispuesto, las invitaciones hechas, y me hallaba yo una tarde, ¡inolvidable y funesta! colocando mi flamante *trousseau* y pasando revista á los preciosos regalos recibidos, tatarcando una canción con esa alegría íntima que todo nos lo hace ver bajo distinta faz, y cuanto nos rodea encontrarlo mas bello que de ordinario; aquel día me parecia que el cielo ostentaba su mas puro color, para celebrar mi dicha, y que el sol brillaba mas tan solo por alumbrarla. Era mi último día de felicidad, y como si lo adivinara, me apresuraba á gozar con embriaguez de sus postreros instantes. La mecha estaba encendida mientras yo lanzaba al aire mi canto de placer, y la bomba estalló bajo mis pies cuando mas distraida estaba en mi grata ocupacion. De ella me sacó un criado, avisándome que una señora deseaba hablarme con urgencia.

Me trasladé á la sala llena de curiosidad y en ella hallé una jóven, cuyo pobre traje estaba en contradicción con su distinguido porte, de pálido rostro, tristísima expresión de desaliento y pesar, y bella al par que simpática

figura. La acompañaba una muchacha con un hermoso niño en brazos.

La contemplé un instante sin conocerla, y despues de saludarla la pregunté, no sin asombro, qué me queria.

Entonces su rostro expresó aun mas intensa amargura, se acercó á mí y me dijo con bondadoso acento:

—Señorita, pido á V. que me dispense si vengo á molestarla sin conocerla, y que me conceda un gran favor.

—Usted dirá.

—El de perdonarme ante todo por el involuntario daño que la voy á hacer.

Me estremecí sin saber la causa, y balbuceé:

—No adivino...

—Ni es posible que V. lo adivine. Una oprimida vendida ciega esos hermosos ojos, y al arrancarla he de hacer á V. tanto mal que mi mano tiembla y mi voluntad vacila; pero el callar seria criminal y he de decirlo todo.

—Señora, ruego á V. que se explique claro; me hace V. divagar y perderme en conjeturas.

—Voy á hacerlo; mas antes he de decirle que tengo tan buenos antecedentes de V., me son tan conocidas sus bellas prendas y angelical bondad, que he compadecido á V. con toda mi alma; y no vengo como enemiga rival, sino como cariñosa amiga que quiere evitar en lo posible un gran mal.

Lo de mi rival hirió mi oído, haciéndome comprender que se trataba del objeto de mi amor; pero mi ciega confianza no vaciló, me creí en presencia de alguna antigua novia despreciada, y dije desdeñosamente:

—Ahora comprendo menos lo que quiere usted decir.

lladolid la subasta para la conduccion del correo entre dicha Capital y Aranda de Duero.

Se ha recibido en el comercio del *Brazalete Moderno* (Espolon, 40) la cuarta remesa de los esquisitos vinos de mesa que elabora el Sr. Estefani en su acreditada bodega de Cuzcurrita.

El martes y miércoles últimos se vieron en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes

Criminales.

Haro.—Mauricio P.—Falso testimonio.—Defensor, Lic. Alfaro.
Cervera.—Patricio M.—Lesiones.—Defensor, Lic. Temiño.
Potes.—Cipriano L.—Detencion.—Defensor, Lic. Bruyel.
Aranda.—Justo D.—Sustraccion.—Defensor, Lic. Arnaiz.
Castrogeriz.—Santos G.—Sustraccion.—Defensor, Lic. Palacios.
Laguardia.—Manuel R.—Distraccion.—Defensor, Lic. Uzquiano.
Torrelavega.—Juan P.—Homicidio.—Defensor, Lic. Bezanilla.
Medinaceli.—Manuel S.—Hurto.—Defensor, Lic. Lastra.
Soria.—Martin B.—Desobediencia.—Defensor, Lic. Bezanilla.
Santander.—Pedro V.—Ocupacion de ganzuas.—Defensor, Lic. Casaviella.
Reinosa.—Francisco S.—Corta.—Defensor Lic. Rives.
Roa.—Dionisio R.—Lesiones.—Defensor, Lic. Bezanilla.
Torrelavega.—Tomás G. y otros.—Hurto.—Defensor, Lic. Bezanilla.
Vitoria.—Juan C.—Hurto.—Defensor, Lic. Isla.
Nágera.—José O.—Hurto.—Defensor, Lic. Bruyel.
Aranda.—Felipe P.—Lesiones.—Defensor, Lic. Uzquiano.

Civil.

Castrourdiales.—Guillermo G.—Incidente.—Abogado, M. del Campo.
Santander.—D. Augusto I. con Antonio B.—Deslinde.—Abogados, Dr. Bessón y Lic. Santa Maria.

Los sembrados de las Riojas, efecto de las continuas lluvias, se encuentran por regla general en un estado inmejorable.

Se halla vacante la Secretaría de Ayuntamiento de Las Vegas con la asignacion anual de 150 pesetas.

Los últimos frios que se han sentido en esta provincia y las de Logroño, Alava y Navarra han retrasado bastante la vegetacion de las vides.

Mañana tendrá lugar en Santo Domingo de la Calzada la venta en pública licitacion de once caballos de desecho del Regimiento lanceros de Numancia.

La operacion de la cava se está llevando á cabo en las Riojas en buenas condiciones y no se halla tan atrasada como se suponía. Los jornales siguen pagándose á precios elevados, no obstante el buen número de obreros que han acudido á aquella comarca procedentes de esta provincia y las de Palencia y Galicia.

Desde el lunes último los cuerpos de infanteria de esta guarnicion tienen instruccion de tiro al blanco en el campo de Gamonal.

La Marquesa de Lazan ha hecho en su testamento una manda de mil duros á la Iglesia parroquial de la villa de Cuzcurrita.

Ayer por la mañana los amantes de las letras en Burgos celebraron el 263 aniversario de la muerte de Cervantes con una modesta funcion religiosa en las Trinas, y para la noche se prepara-

ba en la Biblioteca provincial una velada literaria.

Ha fallecido en esta capital el Ilmo. Sr. D. Aureliano de Madrazo, caballero del Hábito de Santiago y Montero de Espinosa.

Muchos de los abonados al teatro en anteriores temporadas y otros aficionados nos ruegan, manifestemos al Signor Achille Lupi, director de la compañía italiana de ópera cómica, que el público veria con agrado la representacion de *Las Campanas de Cornueville*, de cuya obra tiene los mejores antecedentes respecto á la interpretacion por la notable compañía que dirige, bien dando una funcion mas de las prometidas ó sustituyendo por aquella una de las anunciadas, si bien preferirian lo primero.

Trasmitimos el ruego constándonos el deseo del público, y no dudamos que el Sr. Lupi hará todo lo posible por complacerle, vista la aceptacion que ha obtenido su compañía.

Acompañamos en su sentimiento á nuestro respetable amigo D. Antonio Martinez Acosta y á toda su familia por la desgracia que ha sufrido con la pérdida de su hermana política Doña Juliana Mallagaray, que falleció en Durando el domingo último.

Hoy se verán en la Audiencia de este territorio los asuntos siguientes:

Criminales.

Nágera.—Margarita G.—Hurto.—Defensor, Lic. Palacios.
Bilbao.—Santiago A.—Desacato.—Defensor, Lic. Cecilia.
Logroño.—Francisca G.—Lesiones.—Defensor, Lic. Palacios.
Nágera.—Indalecio M.—Amenazas.—Defensor, Lic. Lastra.
Logroño.—Eusebio C.—Lesiones.—Defensor, Lic. Temiño.
Agreda.—Manuel P.—Lesiones.—Defensor, Lic. Amat.
Miranda.—Paula O.—Hurto.—Defensor, Lic. Rives.
Aranda.—Patricio G.—Lesiones.—Defensor, Lic. Rives.
El Burgo.—Demetrio M.—Lesiones.—Defensor, Lic. Besson.
Laguardia.—Eustasio M.—Hurto.—Defensor, Lic. Setiem.

Civil.

Laguardia.—D. Juan G. con D. Mariano N.—Pago de reales.—Abogados, Villarejo y Albarellos.

El Magistrado que era de esta Audiencia D. Juan Garcia Vazquez ha fallecido en Valladolid.

Séale la tierra ligera.

Con la bonita obra del maestro francés Lecocq La Hija de Madama Angot hizo su debut el martes la compañía italiana de ópera cómica que dirige el Sr. Lupi, obteniendo una ovacion todos los artistas. El público, muy numeroso y escogido, hizo repetir la cancion del primer acto á Maria Frigerio, é hizo salir al palco escénico á todos los artistas al final del primer acto en medio de entusiastas y espontáneos aplausos.

El acto segundo alcanzó una interpretacion notable y muy igual, repitiendo el duo de tiple y contralto que cantaron admirablemente la Frigerio y Geminiani; los coros al final de este acto en el bailable estuvieron á una grande altura y siendo llamados todos despues de caer el telon, recibiendo calurosos aplausos.

Iguales demostraciones recibieron al final de la obra, saliendo el público muy satisfecho de la ejecucion y aparato con que fue presentada.

VARIETADES.

DOS CALENDARIOS.

I.

Shakespeare murió el 23 Abril de 1616, el mismo día en que murió Cervantes.
Eusebio Asquerino.

II.

Misteriosa analogía En este día y año murió el gran Cervantes, igual en el genio como en la desgracia, tan olvidado por Felipe II como Shakespeare por Isabel. La América.—T. I.

III.

El día 23 Abril de 1616 y casi á la misma hora, bajaban á la tumba Miguel de Cervantes y Guillermo Shakespeare.
Miguel de la Torre.

I.

La irreflexion, la ligereza y la superficialidad incurren en errores que no existirian si el exámen fuera detenido, la razon severa, y el criterio inflexible.

Ese desacierto, naturalizado en la literatura patria, ha sido trasmitido por escritores respetables y anda rodando por esos mundos de Dios ó del diablo metiéndose en la cabeza como un axioma y saliendo descaradamente á los puntos de la pluma cuando la ocasion se presenta.

Buscar conexiones cronológicas en la existencia de los hombres eminentes es pueril, porque las afinidades de los genios están en el progreso, en la civilizacion, en la humanidad y en la historia representadas por empresas, ideas, obras, conquistas, adelantos y grandezas, y no en esas relaciones de tiempo que en último extremo son casualidades simples.

II.

Cervantes falleció en España el 23 de Abril de 1616.

Shakespeare espiró en Inglaterra el 23 de Abril de 1616.

Y sin embargo no murieron en el mismo día.

Esta opinion requiere un hecho y una prueba.

He aquí la prueba y el hecho.

Gregorio XIII, profundamente estudioso, resolvió corregir el calendario Juliano suprimiendo diez días al siglo XVI: así es que anocheciendo España el 4 de Octubre de 1582 despertó el 5 en el 15 del mismo mes y año.

Francia aceptó posteriormente la correccion gregoriana, pero Inglaterra resistióse cerca de dos siglos á la reforma, hasta que por fin buscando la unidad cronológica decidió en 1752 que el 3 de Setiembre fuera el día 14.

Ahora bien: Cervantes murió en una potencia regida por la correccion gregoriana y Shakespeare en una nacionalidad mantenedora del Calendario Juliano: luego el 23 de Abril de 1616 en España no fué el 23 de Abril de 1616 en Inglaterra, y por lo tanto es un absurdo afirmar que los dos genios bajaron á la tumba el mismo día.

Esta opinion constituye un error notorio y son ya muchos los presuntuosos falsificadores de la crítica, la historia y las costumbres para esperar que literatos discretos corrijan ese detalle insostenible y rectifiquen esa falsedad manifiesta.

ALBINO A. MADRAZO.

(De la Academia Cervántica Española.)

CRONICA RELIGIOSA.

SANTOS DEL DIA.

Jueves 24. Stos. Fidel de Sigmaringa, proto-mr. de Propaganda Fide, Gregorio ob., y Stas. Bona y Doda.

Viernes 25. Stos. Marcos evang., Aniano y Ermino obs., Esteban ob. mr. y santa Franca vg.

Sábado 26. Ntra. Sra. del Buen Conse-

jo, Stos. Cleto y Marcelino ps., Clarencio ob., Ricario pro., y Sta. Exuperancia.

LICOR CONCENTRADO DE BREA.

El mejor regulador de la sangre para la pronta curacion de la tos, catarros, y afecciones de la piel, vias respiratorias y urinarias.

Precio 5 reales frasco.

Farmacia de Pacheco, Lain-Calvo, 10, frente á la fonda del Norte.

Centro de consignaciones.—Ventas en comision de toda clase de artículos.—Representaciones en géneros del pais y extranjeros.—Compra y venta de deuda del Estado y demás documentos de erditos.

Madrid, calle de la Madera, núm. 3. —José Amat y Esteve.

Academia preparatoria para TELEGRAFOS.

Se admiten internos y externos. Calle de Carretas, 27, 2.º, Madrid.

REVALENTA ARABIGA.

SALUD A TODOS devuelta sin medicina, ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de Du Barry, de Londres, la

Treinta años de un invariable éxito, combatiendo sin medicinas, ni purgantes, ni gastos las gastritis, gastralgias, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, erupciones, vómitos, estreñimientos, diarreas, disenteria, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestion, nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento, de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre. — 90.000 curaciones, entre las que se cuentan las de la señora duquesa de Castlestuart, del duque de Puskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr. Dr. catédrico Wurzer, etc. etc.

AGUAS Y BAÑOS MINERALES DE GAVIRIA sulfurosos.

(Sulfúricas ferruginosas.)

Curacion de las enfermedades sostenidas por la diátesis herpética, y por tanto, el herpetismo en todas sus manifestaciones y formas internas y externas y en todas las afecciones de la piel.

Curacion de los catarros y afecciones crónicas de las mucosas con origen herpético, como oftalmias, coriza, anginas granuladas, bronquitis, cistitis ó catarro de la vejiga, leucorrea ó flujos de las señoras y blenorreas.

Curacion de las afecciones viscerales, consecuencia de metástasis bruscas ó retroimpulsiones del herpetismo, de la piel, como gastralgias, neuralgias de otros órganos, infarto del hígado, del bazo, metritis, etc. erisipelas crónicas, disposicion á padecer forúnculos ó diviesos y afecciones de la piel dependientes del virus sífilítico.

Curacion de los reumatismos en todas sus manifestaciones.

Curacion de las escrófulas y escrófulismo en todas sus formas.

Usadas en el catarro pulmonar, asma, tisis tuberculosa asténica y sin fiebre, relacionado con el herpetismo ó el escrófulismo.

Curaciones en la hipocondria, mal de nervios, vahidos, convulsiones, susceptibilidad nerviosa, empobrecimiento de la sangre, debilidad esencial ó por convalecencia ó enfermedad, alteracion de las reglas y sus faltas, dificultad dolorosa, flujo de sangre pasivo, flujos de todas clases, cirosis, etc.

Curacion en fin de las enfermedades sostenidas por las diátesis escrófulosa, herpética, sífilítica y reumática.

Medio siglo hace que se usan en bebida y baño con éxito admirable por los habitantes de las provincias vasco-navarras, calificándolas de sin iguales en el mundo.

Su nuevo propietario ha renovado todo el material balneario, procurando aparatos modernos para aplicar estas milagrosas aguas por todos los medios que la ciencia preceptiva.

Nuevo todo el mueblaje y servicios, comodidad, recreo, economía, alimentación apropiada, clima benigno, paisaje pintoresco; la vida del campo con toda, sus ventajas y atractivos, y ninguno de los inconvenientes. Paseos, bibliotecas, periódicos, correo diario botiquin, etc., el bañista nada echa de menos.

Temporada oficial desde 4.º de Junio á fin de Setiembre.

Los baños de Gavia están en la provincia de Guipúzcoa á hora y media de la estacion férrea de Beasain, línea de Madrid á S. Sebastian. En Beasain se encuentra el coche de los Baños de Gavia. á la llegada de los trenes-correo, expres, mixto y en los de recreo ó económicos con facultad de detenerse en Beasain.

El hospedaje con mesa universal, cuesta 24 rs., y con mesa castellana 48 rs.; además servicios convencionales de mas ó de menos de los tipos marcados al alcance de todas las fortunas y gustos. El coche desde Beasain á los baños de Gavia cuesta 42 rs. Pidense memorias explicativas que se remitan gratis.

Las botellas de agua sulfurosa de Gavia, para usar en casa, se venden á 7 rs. y á 6 rs. llevando 6 ó mas botellas: cajon y embalaje de cada 6 botellas 4 rs. Se remiten desde Madrid á las estaciones que se designen previo pago de importe y portes. Dirigirse al propietario Pablo Fernandez Izquierdo, Madrid, Pontejos, 5, botica. Provincias las principales boticas de España.

La esencia salina sulfúrica de Gavia, para los baños en casa á los que no puedan ir ó necesiten en cualquier época del año, 40 rs. frasco para un baño y se remite por 2 rs. mas por el correo. Madrid, Pontejos, 5, botica.

IMPRESA Y ESTEREOTIPIA DE POLO.

CHOCOLATES
DE
MATIAS LOPEZ,

Madrid.—Escorial.

20 recompensas industriales, premiado en la exposicion universal de Paris con la gran medalla de oro y nombrado por el Gobierno francés Caballero de la Legion de Honor.

Cafés superiores. — Té selectos.

Pastillas napolitanas y esquisitos Bombones.

Depósito central, Puerta del Sol, 13.—Oficinas, Palma Alta, 8.—Madrid.

De venta en esta ciudad en todas las tiendas de ultramarinos y confiterias mas importantes.

DEBREA
LIQUIDA

La utilidad y el uso de la BREA son ya conocidos; antes, pues, de dar al público nuestro LICOR hemos procurado obtenerlo en condiciones tales de bondad y pureza, que sostuviera con ventaja la comparacion con los mas acreditados.

Hoy ofrecemos este preparado como el verdadero y mas eficaz medicamento, recomendado por los médicos mas eminentes para la curacion del catarro crónico de la vejiga y demás afecciones del aparato genito-urinario; catarro pulmonar y demás del aparato respiratorio, dispepsia, escorbuto, disenteria, reumatismo, gota, escrófulas herpes, y enfermedades todas de la piel.

Véndese en la Farmacia de su autor, Vidriera, 2, Barcelona, y en las principales Farmacias y Droguerías de España, América y Portugal.

Unicos agentes al por mayor, Sres. hijos de Vidal y Rivas.—Barcelona.

LOS TRES GRANDES DESCUBRIMIENTOS MODERNOS

elogiados por toda la prensa por sus buenos resultados.

1.º *El abrotano.*—Cuyo solo nombre expresa bien sus buenas propiedades, que son refrescar la cabeza, destruir la caspa, alimentar la raiz del cabello, hacerle salir con fuerza, cubriendo de pelo la cabeza á los pocos dias de usar este singular específico. Precio del frasco 20 rs.

2.º *Elixir del Perú.*—Para el dolor de muelas y todos los males de boca no hay específico mas infalible en el mundo conocido. Precio del frasco 12 y 24 rs. Advertiendo que este elixir puede usarse diariamente. Limpia, fortifica y hace desaparecer por completo los malos olores de la boca.

3.º *La deliciosa agua de los Carmelitas.*—Este maravilloso invento hace desaparecer por completo los dolores de cabeza. Precio del frasco 12 rs. Unico depósito en España. Perfumeria inglesa de Martinez, Burgos. Los pedidos al por mayor se harán á dicha casa. Condiciones, 25 por 100 á 90 dias fecha. Se vende en todas las perfumerias y droguerías.

Unicos puntos de venta en Burgos en el comercio de A. Ortega y Compañía, plaza Mayor, 33. Sra. Viuda de Hesse, plaza Mayor, 5, y perfumeria inglesa de Martinez, Espolon, Teatro, á donde se dirigirán los pedidos. — En Miranda de Ebro, Comercio de Arenas. — Valladolid, Farmacia de Calvo y Cacho. — Rioseco, id. de Fernandez. — Palencia, id. de Fuentes Aspurué y hijo. — Santander, id. de Rodriguez Jimenez. — Logroño, id. de Gomez. — Pamplona, id. de Colmenares. Id. de Esparza. Id. del Sr. Blanco, y Perfumeria de la Sra. viuda de Barquin.

Nota. Todo frasco irá acompañado de su prospecto.



SEGADORA Y GUADAÑADORA
DE
WALTER A WOOD.

La perfeccion y seguridad de estas maquinas sobre las demás de su clase es tan generalmente reconocida, que escusamos hacer su elogio; su ligereza y solidez son inmejorables. Las hay para uno y dos caballos.

Bombas Noel: Para incendios, riego, pozos, tenerias, agotamiento y impia de escusados, trasiego de vinos, de aceite y jarabes. Son portátiles, aspirantes e impelentes, de simple y doble efecto; sus válvulas son bolas de goma elástica que no se descomponen ni se gastan. Caso de entorpecimiento, con la mayor facilidad se registra el interior de la bomba sin desmontarla.

Prensas Mabille para aceite y vino. Estas prensas llamadas sistema universal son de palanca múltiple, muy difícil de descomponerse, ocupan un espacio muy reducido, puesto que el operario hace la presion sin cambiar de sitio y en la mitad del tiempo que se emplea con los demás sistemas. Un operario produce en estas, y sin temor á accidentes, la misma presion que veinte operarios en las demás. Dicha presion puede llegar hasta trescientos mil kilogramos, segun el tamaño de la prensa, y su coste es relativamente barato.

Hay un surtido completo de trilladoras de vapor, de malacate, con caballerias y á mano, aventadoras movidas con caballeria ó á mano, desde 16 duros en adelante.

Malacates, molinos, aplastadores, y cascadores de pienso. Molinos para huesos, yeso y minerales. Molinos harineros de sangre, desde 2.000 reales en adelante.

Arados para viñedos, de una caballeria, y de todos los tamaños, sistema Howar y americanos. Rastrillos para caballeria y á mano, apropiado para recoger heno y respigar las tierras detras de la segadora. Máquinas de vapor fijas y locomóvil. Básculas y romanas, tijeras de podar, y, en fin, se manda traer cualquier máquina que se pida, sin aumento de los precios de fábrica.

Los pedidos á **D. Agustín Eyries,** calle de San Felipe, núm. 1, ó almacenes Regalado, 5, Valladolid.

Tenemos el depósito general para España del incomparable vino blanco dulce y de postres llamado *delices des dames* á 5 reales botella, sin casco, y 6 reales con él.

Se remiten los pedidos á provincias.

LICOR BREA DE MUNERA.

Contra la tos, catarros pulmonares, afecciones de la garganta y de los órganos respiratorios, herpes, escrófulas y demás enfermedades de la piel, alteraciones del aparato genito-urinario, reumatismo y debilidad general, siendo hoy el principal y mas seguro regenerador de la sangre.

Nota.—En 18 de Abril del presente año, encontrándose en esta Capital al Sr. Guyot, de invitamos por medio de la prensa periódica á someter su licor y el nuestro á un análisis comparativo ante las Academias de Barcelona y París, sintiendo que dicho señor no aceptara. El público juzgará.—Precio del frasco en toda la península, 8 reales.

De venta: Farmacia de D. Pedro Barriocanal, calle del Cid, 17, Burgos, en las principales Farmacias y Droguerías y en casa del autor, Escudillers, 22, Barcelona.

AGUARDIENTE SUPERIOR DE MONOVAR,

mejor que el de Ojen y que el de Chinchon, y en competencia con el anisete de Burdeos, premiado en cuantas exposiciones ha sido presentado.

Fábrica de Queremon Alfonso.

Unico depósito en Alicante: ultramarinos y pasteleria de D. Antonio Orozco, Angeles, 16. Precios: por botellas, 7 reales una; por litros, 5 y medio uno. Son de cuenta del comprador los gastos de envase y transporte.

KRAMERINA,

Elixir y pasta dentíficos de
J. MEIFREN.

Profesor dentista, Socio honorario del Colegio de Farmacéuticos de Barcelona.

La buena aceptación que ha merecido durante los 25 años que los suministra á su numerosa clientela, la opinion de la *Independencia médica* del 1.º de Diciembre de 1872, y el favorable dictámen de la M. I. Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona, son la mejor garantía que el inventor puede ofrecer á sus numerosos favorecedores.

Depósito central: en casa del inventor, calle Fernando VII, núm. 16, Barcelona. —En Burgos: D. Blas Martinez, Espolon, Teatro, Perfumeria.

AGENCIA GENERAL ESPAÑOLA,

ESTABLECIDA DESDE EL AÑO 1868.

188 y 189, Gresham House, Old Broad Street, City, E. C.

LONDON.

BANCO.

Cambios.—Empréstitos.—Giros y descuentos.—Anticipos sobre mercancías.—Compra y venta de títulos y toda clase de operaciones bancarias.

IMPORTACION Y EXPORTACION.

Se reciben órdenes para el envío de manufacturas.—Venta en comisión de toda clase de productos.

MINAS.

Compra y venta de minas.—Explotación.—Venta en comisión de minerales.

TRABAJOS PÚBLICOS.

Formacion de compañías para la ejecución de obras de utilidad pública.—Gestion de concesiones.—Contratos con los municipios, etc., etc.

COMISIONES.

Se gestionan en Inglaterra toda clase de asuntos.—Se facilitan todos los informes y noticias que se soliciten de dicho punto, para lo cual cuenta la empresa con Agentes especiales.—Trámites judiciales.—Adquisicion de privilegios de invencion, etc., etc.

J. Prim.—188 y 189, Gresham House.—London.—Se desean Agentes.

VINO Y JARABE

Tónico Regenerador

QUINA Y HIERRO

de GRIMAULT y C., Farmacéuticos en Paris

Estos son los tónicos mas poderosos que posee la materia medicinal, los regeneradores de las fuerzas agotadas y de la sangre empobrecida. Empleanse con éxito contra la palidez, la anemia, la irregularidad de la menstruacion, la falta de apetito y los violentos dolores de estómago, á que las señoras estan con frecuencia sujetas.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

JARABE Y PASTA

DE SAVIA DE PINO MARITIMO

de LAGASSE, Farmacéutico en Burdeos

Las personas débiles del pecho, las que tienen Tos, Constipado, Hipo, Catarros, Bronquitis, Ronqueras, Extincion de la voz y Asma, pueden estar seguras de encontrar un alivio rápido y una cura completa con el empleo de los principios balsámicos del pino marítimo concentrados en el Jarabe y en la Pasta de savia de pino marítimo de Lagasse.

Depósito en las principales Boticas y Droguerías.

ASMA

Aliviada y curada por medio de los

CIGARRILLOS INDIOS

DE GRIMAULT y C., FARMACÉUTICOS EN PARIS

Este nuevo medicamento es de una aplicacion excelente para combatir las afecciones de las vias respiratorias. Basta aspirar el humo de los Cigarrillos indios para hacer desaparecer por completo los mas violentos accesos de Asma, la Tos nerviosa, la Ronquera, la Extincion de la voz, las Neuralgias de la faz, el Insomnio, y combatir la tisis laríngea. — Cada cigarrillo lleva la firma GRIMAULT y C.

DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES BOTICAS Y DROGUERIAS.